Prof. Ignacio Garaño: "No creo en la inclusión sin calidad"

El secretario de Bienestar Universitario habla acerca de las acciones y desafíos del área para este año.



Cultura Conocé las novedades de UNDAV Ediciones



Integración Suman textos accesibles en la Biblioteca





con información

noticias de la UNIVERSIDAD NACIONAL DE AVELLANEDA

Dirección de Prensa

Abril 2015 - Año 5, Edición # 35 - Distribución libre y gratuita

Nuevos aportes para un diagnóstico de la seguridad ciudadana



Sociedad. Un equipo de profesionales idóneos en la materia, nucleados en el Observatorio de Seguridad Ciudadana de Avellaneda, analiza con una visión integral los conflictos, las violencias y los delitos, a fin de contribuir al diseño de políticas que garanticen la protección de los habitantes del partido. + Pág. 11

Arturo Bonín: "El teatro es un hecho vivo en un marco de ficción y hay que entenderlo como tal" + Pág. 7

MEDIO AMBIENTE

Investigación: con pasión por la naturaleza

Las indagaciones de María Ayelén Lutz, primera becaria posdoctoral del CONICET con sede en la UNDAV, apuestan a un medio ambiente más sano.



DDHH

+ Pág. 9

Malvinas, esa profunda herida que no se olvida

con información dialogó con el titular de la Comisión Nacional de Ex Combatientes, Ernesto Alonso, quien recordó los delitos de lesa humanidad cometidos durante la guerra.

INSTITUCIONALES

Abierta la inscripción a carreras presenciales

La preinscripción online para comenzar a estudiar en la Universidad en agosto podrá realizarse hasta el viernes 15 de mayo. Conocé todas las propuestas.

+ Staff

Consejo de Redacción

Editor Responsable

Dra. Patricia Domench

Coordinación

Dirección de Prensa Elena Calvín

Equipo de Prensa

Hernán Hamra Diego Orcoven Pablo Florido Federico Lorenzo

Diseño

Paula Hermida Jesica D'Alessandro

Fotografía

Lucho García

Autoridades

Rector

Ing. Jorge Calzoni

Vicerrectora

Mg. Nancy Ganz

Secretaria General Dra. Patricia Domench

Responsable Dirección de Prensa

Elena Calvín

Sedes

Universidad Nacional de Avellaneda.

Buenos Aires. Argentina

Sede España, Rectorado:

España 350 esq. Colón, Avellaneda | (54 11) 4229-2400

Mario Bravo 1460 esq. Isleta, Piñeyro | (54 11) 5436-7500/7501

Sede 12 de Octubre:

12 de Octubre 463, Avellaneda | (54 11) 4201-8614

Sede Constitución:

> Buscanos en:

Constitución 627, Avellaneda | (54 11) 4201-2479

Es una publicación de la Dirección de Prensa de la Universidad Nacional de Avellaneda



+ Sumario

Educación

Escuela Secundaria de Jóvenes y Adultos de la UNDAV.





Perfeccionamiento IX Jornada Docente UNDAV 2015.



Institucional

Entrega de materiales escolares a escuelas de Avellaneda.





Prácticas preprofesionales

Convenio con el diario La Ciudad Avellaneda y la Agencia El Vigía.



Cultura

Novedades de **UNDAV Ediciones.**





En primera persona

Entrevista con el actor Arturo Bonín.



Bienestar Universitario

Diálogo con el Prof. Ignacio Garaño.





Malvinas

Esa profunda y dolorosa herida que no se olvida.



Con pasión por la naturaleza

Investigaciones por un medio ambiente más sano.





Sociedad

Presentación del Observatorio de Seguridad Ciudadana de Avellaneda.

I INSTITUCIONALES

Abierta la inscripción a carreras presenciales

La preinscripción online para comenzar a estudiar en agosto podrá realizarse hasta el viernes 15 de mayo.

La Universidad Nacional de Avellaneda informa que se encuentra abierta la inscripción a todas sus carreras presenciales de grado y pregrado, con excepción de los Ciclos de Complementación Curricular, para comenzar a estudiar en agosto. Los interesados podrán preinscribirse en forma on line hasta el viernes 15 de mayo en http://www. undav.edu.ar/preinscripcion/

Allí, una vez realizado el registro en la página, se deberá completar el formulario de preinscripción. Luego, a fin de cumplimentar el trámite, los futuros ingresantes deberán acercarse a la Oficina de Alumnos con la documentación y el



Los aspirantes deberán cursar el Programa de Ingreso, el cual se propone ayudarlos a que puedan adquirir las herramientas necesarias para llevar adelante sus estudios superiores.

comprobante correspondiente: Sede España, sita en España 350, de 8 a 20 horas; y Sede Piñeyro, sita en Mario Bravo 1460, en el horario de 8 a 16.

Cabe destacar que los aspirantes deberán cursar el Programa de Ingreso, el cual tiene como objetivo acompañar a los es-

tudiantes y ayudarlos para que puedan adquirir las herramientas necesarias para llevar adelante sus estudios superiores.

Para más información, los interesados pueden escribir a ingreso@undav.edu.ar o bien comunicarse telefónicamente al

Un acuerdo que goza de buena salud

La UNDAV y la Asociación de Protésicos Dentales de Laboratorio de la provincia de **Buenos Aires Zona Sud** firmaron convenio.

La Universidad Nacional de Avellaneda, a través de su Rector, Ing. Jorge Calzoni, y la Asociación de Protésicos Dentales de Laboratorio de la provincia de Buenos Aires- Zona Sud (ASOSUD) representada por su titular, Hugo Pranteda,



firmaron un convenio marco de cooperación y colaboración mutua. La rúbrica se llevó a cabo el martes 24 de febrero en la Sala de Consejo Superior, sita en la sede universitaria de España 350, Avellaneda. A través del mismo, ambas instituciones se comprometen a establecer y desarrollar relaciones de colaboración y cooperación, como así también la realización conjunta de cursos, conferencias, exposiciones, jornadas, congresos e intercambio de publicaciones.

Nuevos textos accesibles en la biblioteca

Fueron entregados por la Comisión de Discapacidad v corresponden a distintas materias que se dictan en la Universidad.

Desde el miércoles 25 de febrero, 59 textos y materiales bibliográficos digitalizados y accesibles se encuentran disponibles en la biblioteca de la UNDAV. Los mismos corresponden a diversas materias de las carreras que se dictan en la Universidad, a partir de la necesidad de contar con material de estudio accesible a personas con discapacidad visual.

Cabe destacar que la digitalización y procesamiento de textos consiste en escanear el material bibliográfico y traducir

la imagen escaneada en texto procesable para su corrección y posterior lectura y verbalización por un software específico diseñado a tal fin. Según lo requerido por cada estudiante, se ha brindado el material en un CD, en formato braille o en macrotipo.

Los pedidos deben solicitarse al correo de la Comisión: comisiondiscapacidad@undav.edu.ar

En pocas palabras



La Universidad participó de un operativo de asistencia a 1100 familias en Villa Inflamable

El rector de la Universidad Nacional de Avellaneda (UNDAV) y presidente Ejecutivo de la Autoridad de Cuenca Matanza Riachuelo (ACUMAR), Ing. Jorge Calzoni, participó en la mañana del jueves 26 de febrero de un operativo interministerial de asistencia, gestión y asesoramiento a

más de 1100 familias de Villa Inflamable, del que fue parte la Universidad.

Allí, a través de sus secretarías de Extensión Universitaria y de Bienestar Universitario, dispuso un stand desde el que se difundió la propuesta educativa y se repartió folletería de las diferentes carreras.

Lic. Daniel Escribano*

"No tengo dudas que la creación de la carrera de Periodismo de la UNDAV es consecuencia de la sanción de la ley de Servicios de Comunicación Audiovisual. Tenemos un compromiso en la formación de periodistas para este nuevo paradigma de la comunicación

*Es Director del Departamento Transversal de Comunicación y Tecnologías de la Información y Coordinador de las carreras de Periodismo.

en la Argentina".





Descuento para estudiantes en la tarjeta SUBE

Todos los estudiantes beneficiarios del PROG.R.ES.AR cuentan con la posibilidad de acceder a una tarifa diferencial en los viajes que realicen en el transporte público. + info: http://www.sube.gob.ar/

Debate sobre la Ley Nacional Federal de las Culturas

La UNDAV, a través de la Secretaría de Extensión Universitaria, participó del encuentro en la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA para trabajar en un documento consensuado sobre el tema.

Seguro Público de Salud para estudiantes

El Ministerio de Salud de la provincia brinda cobertura de salud totalmente gratuita para los alumnos que no posean ninguna cobertura formal. +info: bienestaruniversitario@ undav.edu.ar

I INSTITUCIONALES

Aprueban la creación de la Escuela Secundaria de Jóvenes y Adultos de la UNDAV

La iniciativa responde al crecimiento de la demanda a nivel territorial en relación a la educación de adultos.



En respuesta a una demanda que ha ido creciendo a nivel territorial en los últimos años, con relación a la educación de adultos en general y al Plan FinEs en particular, el Consejo Superior de la Universidad Nacional de Avellaneda aprobó en su última sesión la creación de la Escuela Secundaria de Jóvenes y Adultos de la UNDAV.

En este sentido, la iniciativa

contempla lo manifestado en la Ley de Educación Nacional Nº 26.206 que busca garantizar la alfabetización a quienes no hayan completado dicho trayecto escolar en la edad establecida reglamentariamente.

Asimismo, la mencionada Resolución refleja que su creación busca "el mejoramiento de la calidad de vida de los sectores populares, quienes en los últimos doce años han ido recupe-

rando derechos fundamentales tales como la salud, la vivienda, el trabajo y una educación que contempla sus trayectorias escolares previas, sus necesidades y situación actual".

Cabe destacar que desde el 2011 la UNDAV se constituye como sede del Programa FinEs en el distrito de Avellaneda. Actualmente posee 7 comisiones en funcionamiento y aproximadamente 170 estudiantes.

Numerosa concurrencia en la IX **Jornada Docente UNDAV 2015**



El Ing. Calzoni al abrir la Jornada en la Casa del Bicentenario.

Con una numerosa concurrencia y la apertura del rector de la Universidad Nacional de Avellaneda, Ing. Jorge Calzoni, y de la secretaria Académica, Mg. Julia Denazis, se llevó a cabo el martes 10 de marzo, la Jornada Docente UNDAV 2015. El encuentro, organizado por la Secretaría Académica, tuvo lugar en la Sede España y su eje temático fue la integración teórico práctica en las clases universitarias.

La intención de este tipo de jornadas es "que los docentes puedan articular

entre sí para seguir construyendo entre todos la Universidad", expresó el Rector. En la misma línea, la Mg. Denazis dijo que "son importantes los espacios de encuentro entre los profesores universitarios" puesto a que "no tenemos mucha posibilidad y oportunidad de hablar sobre el tema que nos convoca desde lo académico".

En el transcurso de la Jornada se reflexionó acerca de las decisiones que toma el docente al momento de planificar el contenido de la asignatura, entre otros aspectos.

Diplomatura en Historia Argentina y Latinoamericana

La UNDAV es sede de esta propuesta que se dicta simultáneamente en otras once universidades de todo el país.

La Universidad Nacional de Avellaneda, a través del Ciclo de Complementación Curricular para la Licenciatura en Historia y del Departamento de Cultura y Arte, es sede de la Diplomatura en Historia Argentina y Latinoamericana, la cual forma dades de todo el país.

parte del Programa Universitario de Historia Argentina y Latinoamericana de la Secretaría de Políticas Universitarias del Ministerio de Educación de la Nación (SPU) y se dicta paralelamente en otras once universi-

La Diplomatura se propone reformular críticamente la historiografía dominante en el sistema cultural, educativo v comunicacional argentino en proyección latinoamericana; y vincula esta discusión reflexiva con los diferentes actores de cada comunidad a partir de la realización de instancias de formación presencial y virtual.

Para más información, los interesados pueden escribir a diplomaturahistoria@undav.edu.ar

Diplomatura TINOAMERICANA

Posgrados 2015 + info www.undav.edu.ar

Contacto: posgrados@undav.edu.ar

INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN SOCIO-PRODUCTIVA

Educación

El Ing. Calzoni participó de la entrega de materiales escolares a escuelas de Avellaneda

Lo hizo junto al Secretario de Educación y al Intendente municipal. También se entregaron resoluciones de pago por 80 mil pesos a 50 establecimientos del Distrito.



El miércoles 25 de febrero el rector de la Universidad Nacional de Avellaneda, Ing. Jorge Calzoni, participó de la entrega de materiales escolares y resoluciones de pago a escuelas del Municipio junto al secretario de Educación de la Nación, Lic. Jaime Perczyk; y al intendente de Avellaneda, Ing. Jorge Ferraresi, en un acto realizado en la Casa del Bicentenario.

De esta manera, 50 escuelas del Partido se vieron beneficiadas con aportes por 80 mil pesos que serán destinados a obras de infraestructura y arreglos que apunten a mejorar la calidad escolar de los alumnos tanto de nivel primario como secundario. Del mismo modo, se entregaron kits de materiales escolares a los diferentes establecimientos educativos, los que se suman a los ya entregados en 2014 y que demandaron una inversión de casi 10 millones de pesos por parte del Ministerio de Educación de la Nación y que alcanzaría los 150 millones si se tiene en cuenta la proyección de obras a realizarse en escuelas de Avellaneda para lo que resta de 2015.

El intendente Ferraresi dio apertura al acto y comenzó por agradecer el aporte recibido a través de las políticas educativas llevadas adelante durante los últimos años desde el Gobierno Nacional. Asimismo, agradeció a todos los presentes y destacó la presencia de los docentes y profesores en representación de cada establecimiento.

Posteriormente, se llevó adelante la entrega de los beneficios a cada escuela y jardi-

nes de infantes de acuerdo a lo previsto, para lo cual Perczyk, Ferraresi y Calzoni entregaron en mano a los directivos las distintas órdenes de pago y correspondientes kits.

Al finalizar la entrega el Secretario de Educación manifestó que "el año pasado hicimos este aporte a unas 70 escuelas de Avellaneda y este año volvemos a hacerlo como parte del compromiso asumido por la Presidenta en diciembre de 2014", y agregó: "esto no es un subsidio, es un aporte que hace el Estado porque debe ser el responsable de que en las escuelas todo funcione y, además, cuando los padres, a través de las cooperadoras, están presentes, la diferencia se nota". ■

Resultados de la I Convocatoria de Movilidad Latinoamericana

Los docentes seleccionados podrán llevar a cabo sus proyectos destinados a profundizar los vínculos entre la UN-DAV e instituciones de nuestro continente.

La Universidad, a través de su Área de Cooperación Internacional dependiente de la Secretaría General, presentó los resultados de la I Convocatoria de Movilidad Latinoamericana para docentes de la UNDAV. La misma apuntó a la presentación de proyectos por parte de docentes para el otorgamiento de subsidios en el marco del Programa Latinoamericano de Movilidad (PROUN Proyecto N° 10).

"Se trata de once docentes que van a viajar a distintos lugares de Latinoamérica, entre ellos Cuba, Bolivia, Nicaragua, Venezuela, Chile y Uruguay", detalló la secretaria General, Dra. Patricia Domench.



Prácticas preprofesionales para estudiantes de Periodismo



A partir de un convenio con el Club Atlético Lanús, los alumnos podrán realizar prácticas en su departamento de prensa.

La Universidad Nacional de Avellaneda, a través de su rector, Ing. Jorge Calzoni, y el Club Atlético Lanús, representado por su titular, Dr. Alejandro Marón, firmaron un convenio marco de colaboración y asistencia mutua. La rúbrica se llevó a cabo en la tarde del viernes 20 de febrero en la sede de la

institución deportiva.

A través del mismo, ambas instituciones se comprometen a prestar plena colaboración y cooperación mutua para la realización de actividades y el intercambio de información y conocimiento. En este sentido, se implementará una serie de prácticas preprofesionales para estudiantes del Ciclo de Complementación Curricular en Licenciatura en Periodismo en el departamento de prensa del Club Atlético Lanús. Además, se trabajará en articulación con el colegio de la institución deportiva.

Convenio con el diario La Ciudad Avellaneda y la Agencia El Vigía

A través del mismo, los estudiantes de Periodismo podrán realizar prácticas preprofesionales para fortalecer su formación.

A partir del convenio rubricado en la tarde del lunes 2 de marzo se implementará una serie de prácticas preprofesionales para estudiantes del Ciclo de Complementación Curricular para la Licenciatura en Periodismo, en el Diario La Ciudad Avellaneda y la Agencia El Vigía. Las mismas buscan fortalecer la formación profesional de los estudiantes en el ejercicio concreto del oficio, para que, una vez recibidos, ingresen al mercado laboral con la experiencia mínima necesaria para desarrollar la labor.

Estudiante de Artes Audiovisuales realizará una práctica en Google

Berenice Andrea Del Carpio fue escogida entre cerca de 500 postulantes de todo el país.

Una estudiante de la Licenciatura en Artes Audiovisuales fue seleccionada para realizar una práctica preprofesional en Google Inc., empresa multinacional especializada en productos y servicios relacionados con Internet, software, dispositivos electrónicos y otras tec-

nologías. Se trata de Berenice Andrea Del Carpio, quien fue escogida entre cerca de 500 postulantes de todo el país. De buen promedio y rendimiento académico, la estudiante fue elegida como representante de la Universidad en el marco de la materia "Plan de Negocios", cuya titular es la Prof. Marta Villar; y en conjunto con la coordinadora de la carrera, Prof. Carla Argañaraz; y el director decano del Departamento de Cultura y Arte, Prof. Daniel Ríos.

C > CULTURA

UNDAV Ediciones: todos los mundos posibles

A la participación en el Encuentro Federal de la Palabra y el MICA Berazategui, UNDAV Ediciones sumará una nueva presencia en la Feria del Libro de Buenos Aires, en Ferias Regionales e Internacionales. Y continúa ampliando su Catálogo: novedades, Colecciones que crecen y Colecciones que nacen.

Por Carlos Zelarayán **Director de UNDAV Ediciones**

Solemos decir que, en los libros, caben todos los mundos. La construcción de un catálogo editorial -en especial en esta nueva etapa de la edición universitaria argentina— debe tenerlo siempre en cuenta para hacer lugar, en las páginas que lo pueblan, a todas las expresiones culturales. UNDAV Ediciones, en su breve pero intenso recorrido, con el apoyo decisivo del Rector, Ing. Jorge Calzoni, y de la Dra. Patricia Domench, Secretaria General, persigue ese objetivo, mientras no descuida su voluntad de crecimiento.

El gran esfuerzo conjunto en 2014 estuvo concentrado, sin duda, en la construcción del Programa de Mejoramiento de las Editoriales Universitarias, con base en una convocatoria presentada por la Secretaría de Políticas Universitarias. A partir de allí, el Programa de Calidad del Ministerio de Educación, junto con la Red de Editoriales de las Universidades Nacionales, propició y alentó que las universidades presenten proyectos en tres categorías: (a) Creación, (b) Profesionalización y (c) Consolidación.

Nuestra editorial elaboró un Proyecto Plurianual, aprobado por todas las instancias de evaluación, de cuyo desarrollo esperamos recoger importantes frutos. Además, se pondrá en marcha un Observatorio de la Edición Universitaria y un Programa de Capacitación



Permanente de la cadena de valor del Libro Universitario Argentino. Ese desafío, que compromete nuestras mejores energías, lo llevaremos adelante sin descuidar la construcción de nuestro Catálogo (ver Novedades), con un ambicioso programa de desarrollo, y coediciones de prestigio. Un Seminario de Edición para estimular la escritura entre nuestros docentes y estudiantes avanzados está en preparación para el segundo cuatrimestre.

En la Feria Internacional del Libro de Buenos Aires (23 de abril al 11 de mayo), presentaremos las nuevas producciones, tal como lo hicimos en el Encuentro Federal de la Palabra y el MICA Berazategui, además de participar, con nuestros títulos, en Ferias Regionales e Internacionales. La tarea silenciosa de Julia Aibar y Josefina Heine es decisiva para cumplir todos estos propósitos: por ejemplo, la puesta en marcha de un Plan de Promoción de la Lectura y el lanzamiento inminente del sitio web de UNDAV Ediciones. Nos proponemos consolidar una nueva fase en nuestro emprendimiento editorial: para que quepan en él todos los mundos posibles.

Novedades

Colección Historia Cultural de Avellaneda: Universidad Nacional de Avellaneda. Apuntes de una fundación (Jorge Calzoni, Patricia Domench, Adriana Presa).

Colección Observatorio de Políticas Públicas. Serie Economía: Una década ganada. Gestión kirchnerista en perspectiva (2003-2013) (Santiago Fraschina y Arturo Trinelli, comps.), con apoyo de la Subsecretaría de Gestión v Coordinación de Políticas Universitarias.

De este lado Del Plata. Cantos y Ritmos de Murga Argentina (Ariel Prat, comp.), con apoyo de la Secretaría de Políticas Universitarias.

Colección Radio Escrita: Perfiles en la UNDAV. Conversaciones en la Radio de la Universidad (Mario Giorgi).

Buenos Aires Develada. El medio natural del AMBA. Funcionamiento, incidencia y estado actual (Fernando Pereyra).

Turismo & Universidad. Cultura, economía y sociedad (Graciela Güidi, Alicia Iglesias, comps.).

Revista de Ciencias, Arte y Tecnología Cartografías del *Sur*, Nº 1. ■



LIBROS PARA LA **EXCELENCIA POPUI**

consejoeditorial@undav.edu.ar

E EN PRIMERA PERSONA

Arturo Bonín: "El teatro es un hecho vivo en un marco de ficción"

El reconocido actor repasó su extensa carrera en una entrevista brindada a Mario Giorgi en su programa "Perfiles en la UNDAV".

Arturo Bonín nació en el barrio porteño de Villa Urquiza, vivió su infancia y juventud en Villa Ballester, al norte del Gran Buenos Aires. Ha trabajado en numerosas obras de teatro e interpretó diversos papeles en cine y tiras cómicas, aunque lo que él denomina como su "salto a la trascendencia" lo dio gracias a una publicidad televisiva.

En entrevista con Mario Giorgi, para su ya clásico programa que se emite por una extensa red de radios a lo largo y ancho del país, "Perfiles en la UNDAV", el destacado actor argentino dejó explícito su amor por el teatro.

"Sostengo que actuar es viajar para adentro, es profundizar en uno, es tratar de conocerse cada vez más... Tenemos de todo adentro, somos todo lo que puede contener un ser humano. El descubrimiento, el impacto del descubrimiento que provoca la actuación convierte al teatro en un hecho vivo en un

marco de ficción... y hay que entenderlo como tal. Hay que aceptar que lo que pasa, pasa en ese marco".

> Entretener está muy bien, divertir está muy bien, hacer reír está muy bien, pero el teatro tiene que servir para algo más.

Actualmente, Bonín participa activamente de la Sociedad Argentina de Gestión de Actores Intérpretes (SAGAI) y reconoce que los guiones y las ficciones televisivas de producción nacional se centran tan solo en algunos barrios de Buenos Aires. "Esto es un problema, estamos mirando el mundo desde el ombligo. No se explora en otras direc-





Arturo Bonín es un activo militante cultural, actividad que comparte con su mujer, la actriz Susana Cart.

ciones y cuando se deciden a hacerlo demuestran sus prejuicios. Creo que ésta es una tarea muy dura que enfrentan los escritores porque están supeditados al capricho de los productores. Lamentablemente en la televisión reina una regla de oro, manda el minuto a minuto".

En ese sentido, reivindica al teatro como un espacio donde se pueden encontrar obras que posibilitan "volar y explorar" y "viajar muchísimo más allá". El escenario se convierte de esta manera en "un refugio para el actor".

Arturo Bonín es un activo militante cultural, actividad que comparte con su mujer, la

actriz Susana Cart. "Siempre digo que lamento ser parte de Teatro por la Identidad porque no debería existir, nunca debieron ocurrir estos hechos aberrantes. Pero siento que se dignifica mi profesión participando de Teatro por la Identidad, porque sirve para algo más que para entretener y ese siempre fue mi objetivo".

"Entretener está muy bien, divertir está muy bien, hacer reír está muy bien, pero el teatro tiene que servir para algo más. Para ayudarnos a reflexionar, a pensar, a mirar el mundo desde algún otro lugar, y en Teatro por la Identidad encontré esa posibilidad".

"Cada vez que se replican

estos ciclos teatrales se multiplica por siete o por ocho el número de llamadas a Abuelas de Plaza de Mayo. Y más aún con Televisión por la Identidad, porque es más masiva y llega a otros lugares. Muchísima gente se acerca a Abuelas y dice 'yo dudo de mi identidad´, después Abuelas presta el gran servicio de decirles 'estos son tus padres'".

"Lo nuestro es buscar vida, es restituir vida a alguien que supuestamente está vivo pero que está estafado en lo elemental, alguien al que se le ha impedido la posibilidad de saber quién es y de donde realmente viene".

Fotos: Lautaro Federico Hamra

Radio UNDAV Universidad Nacional de Avellaneda

nos escuchamos 90.3 MHz

D DIÁLOGOS

Prof. Ignacio Garaño: "No creo en la inclusión sin calidad"

El secretario de Bienestar Universitario habla acerca de las actividades, las acciones y los desafíos del área de cara al Ciclo Lectivo 2015.

"No creo en la inclusión sin calidad. El desafío que tenemos es poder brindar todas las herramientas necesarias para que esos estudiantes que históricamente han sido expulsados de las universidades o ni siquiera se han planteado ingresar, no sólo ingresen, sino que puedan transitar su formación académica de la mejor manera posible". La frase corresponde al secretario de Bienestar Universitario (SBU) de la Universidad Nacional de Avellaneda, Prof. Ignacio Garaño, y resume en forma sucinta un aspecto sustancial del Área que encabeza.

En este sentido, la SBU busca promover el desarrollo integral de quienes forman parte de la comunidad universitaria, con el objetivo de contribuir a garantizar la igualdad y equidad de oportunidades a estudiantes, docentes, no docentes y graduados. Y lo hace articulando el trabajo a través de cinco ejes: Becas, Cultura, Salud, Participación Estudiantil, Deportes y Recreación.

Garaño sostiene que una de las tareas en la que más se está haciendo hincapié desde el área es en el tema becas: "Lo que estamos haciendo ahora es un trabajo fuerte de difusión de las becas nacionales que es una política implementada desde el Gobierno Nacional. Y sucede, no sólo aquí, sino también en otras universidades, que los estudiantes no llegan a inscribirse por distintas razones, ya sea porque no se enteran o porque piensan que ellos no aplican como posibles candidatos".

"Tenemos que construir conocimiento, investigar, hacer extensión, lo cual es fundamental para irnos consolidando como una universidad nacional reconocida en nuestro territorio. Pero, justamente, sin sacar los pies del territorio".

"Desde el área de becas también acompañamos la política del Programa de Respaldo a Estudiantes de Argentina (PROG.R.ES.AR) acerca de la cual la Presidenta ha anunciado, no sólo que se incrementará de \$600 a \$900, sino que se ampliará el techo de salario que tiene que tener el grupo familiar para que el estudiante pueda acceder al programa. Eso nos permite universalizar la política al interior de nuestros estudiantes. Es decir, que ya sea por PROGRESAR o por alguna de las otras becas, prácticamente ningún estudiante va a quedar sin una ayuda económica para continuar sus estudios y finalizarlos", explica.

Para la SBU el trabajo en equipo y en forma articulada con el resto de las áreas, es fundamental. Tal es así que en lo que respecta a la salud, se trabaja con el Ministerio de Salud de la Provincia de Buenos Aires, con el Departamento Transversal de Salud y



El equipo de la SBU comparte la misma pasión por el trabajo y el compromiso con toda la comunidad universitaria.

los docentes y estudiantes de la carrera de Enfermería. Y en lo que es cultural, por ejemplo, con la Secretaría de Extensión Universitaria.

Asimismo, una de las áreas que ha crecido más en estos años ha sido la deportiva, con el impulso de Marcelo Romero: "Hemos podido darle formato de programa y su nombre es Programa de Desarrollo del Deporte Universitario, el cual, entre otras cosas, desarrolla actividades concretas de deporte, tales como atletismo, bádminton, básquet, fútbol, entre muchos otros deportes", dice el Secretario de Bienestar Universitario, al tiempo que se Desarrollo Comunitario y con entusiasma con la posibilidad ma Garaño.

de contar con un polideportivo propio de la Universidad. "Estamos trabajando para que eso suceda", asegura.

Por su parte, el eje de Participación Estudiantil se propone generar, fomentar, fortalecer y acompañar espacios, iniciativas y políticas educativas vinculadas a la participación del colectivo estudiantil de nuestra Universidad, desde un enfoque participativo y democrático. "Es central porque se trata de fortalecer la participación estudiantil en distintos ejes y poder transversalizar las actividades que hagamos siempre con participación de estudiantes", afir-

Decir es poder en la

El proyecto del que participa la SBU tiene como objetivo la alfabetización de adultos de los distintos barrios que conforman la Villa, generando, a partir del acceso a la lectoescritura, puentes entre la escuela y la comunidad, entre aprender y enseñar, entre la cultura dominante y las culturas existentes en el barrio, para desmitificar, descolonizar y desarticular la creencia de que el único ámbito válido para el aprendizaje son las instituciones escolares.



Secretaría de Bienestar Universitario

bienestaruniversitario@undav.edu.ar Sede España: 4229-2400 int. 507/508 | Sede Piñeyro: 5436-7530/31

f /bienestarunday / /bienestarunday / 11-2393-2754



D > DERECHOS HUMANOS

Malvinas, esa profunda y dolorosa herida que no se olvida

con información dialogó con el titular de la Comisión Nacional de Ex Combatientes, Ernesto Alonso, quien se refirió a la decisión de la Corte Suprema de Justicia de cerrar la investigación por delitos de lesa humanidad cometidos durante la guerra en 1982.

Luego de que la Corte Suprema de Justicia desestimara un recurso de queja presentado por el Centro de Ex Combatientes (CECIM) de La Plata en el que reclamaba se investigaran crímenes de lesa humanidad cometidos por oficiales y suboficiales contra soldados conscriptos durante la Guerra de Malvinas en 1982, la sociedad se puso alerta y la opinión pública expresó un fuerte rechazo a dicha medida.

Con más de 120 denuncias de torturas, estaqueamientos, violaciones y otros tratos inhumanos, la causa por violaciones a los derechos humanos contra los soldados que combatieron en la guerra se inició en el 2007 en el juzgado federal de Río Grande.

con información dialogó con el secretario de Relaciones Institucionales del CECIM de La Plata y titular de la Comisión Nacional de Ex Combatientes, Ernesto Alonso, quien adelantó que recurrirán a la Corte Interamericana de Derechos Humanos y se mostró satisfecho con

el apoyo brindado por la Presidenta de la nación.

¿Qué opinión le merece la desestimación de la Corte Suprema a que se investiguen los crímenes de lesa humanidad cometidos durante la Guerra de Malvinas?

Es lamentable la sentencia que emitió la Suprema Corte de Justicia y nos cuesta denominarla así porque es una aberración jurídica. Lo que produce la Suprema Corte de Justicia, no podemos dejar de analizarlo en el contexto de que existe en cierta parte de la justicia un posicionamiento en tratar de cercenar este proceso. El fallo de la Corte reivindica la doctrina del punto final, porque con una fórmula jurídica formal cierra la posibilidad de que se investiguen estos crímenes denunciados por los soldados de Malvinas que fueron cometidos en 1982.

Por eso no es un tema que debamos analizarlo solo como un fallo de la causa Malvinas, si no



"La propia dictadura militar no nos pudo callar a los colimbas de Malvinas y estos jueces tampoco lo van a poder efectuar", dijo Alonso convencido.

que es la sumatoria de una serie de circunstancias que estamos visualizando de algunos sectores de la justicia que quieren intentar detener este proceso de Memoria, Verdad y Justicia.

Como lo hemos expresado públicamente en distintas oportunidades, la propia dictadura

militar no nos pudo callar a los colimbas de Malvinas y estos jueces tampoco lo van a poder efectuar. Es así que vamos a recurrir a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para solicitar su intervención. porque acá hay un claro hecho de negación de justicia. Se nos está negando justicia.

La propia presidenta de la Nación aconsejó públicamente que presenten la denuncia en la Corte Interamericana de Derechos Humanos ¿Es un aliciente en esta lucha?

La propia Presidenta está diciendo que vayamos a la instancia internacional a litigar contra el propio Estado argentino porque acá el Poder Judicial está haciendo una negación de justicia. Es muy grave lo que está sucediendo en nuestro país. Es un fallo que lo hemos charlado con varios fiscales y gente de la justicia que coincide en que es una falta de respeto a la historia y a todos los que participamos de la Guerra de Malvinas en representación

de nuestro pueblo cumpliendo una ley de servicio militar obligatorio y, más aún, a aquellos que murieron y quienes sufrieron en carne propia las torturas cometidas por los propios oficiales y suboficiales de las fuerzas armadas argentinas.

No hemos encontrado otros antecedentes en circunstancias similares de un conflicto armado, en los que la propia tropa produce bajas contra los propios. Así que estamos trabajando en eso y en un plazo perentorio vamos a realizar las presentaciones que corresponden.

En el marco de un nuevo aniversario de la Guerra, ¿cuál es el mensaje que quisiera darle a la ciudadanía respecto a la lucha que llevan adelante?

Que vamos a seguir trabajando. Nosotros fuimos luchadores en la recuperación de la democracia, somos (en el caso de mi organización) un organismo de derechos humanos y no vamos a bajar los brazos hasta que se sepa la verdad de los hechos ocurridos en Malvinas.



M > MEDIO AMBIENTE

Pasión por la naturaleza: investigaciones por un medio ambiente más sano

La Dra. en Ciencias Naturales María Ayelén Lutz es la primera becaria posdoctoral del CONICET con sede en la Universidad Nacional de Avellaneda. Sus indagaciones acerca de los odonatos en la Pampa Ondulada están a la vanguardia junto a trabajos similares realizados en Sudáfrica.

"La idea de desempeñarse en una nueva universidad amplía el campo de visión que uno puede tener a futuro para trabajar", se entusiasma la Dra. en Ciencias Naturales María Ayelén Lutz, primera becaria posdoctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) con sede en el Departamento de Ciencias Ambientales de la Universidad Nacional de Avellaneda, que participa en un proyecto de investigación con el objetivo de realizar un relevamiento del orden Odonata en la Pampa Ondulada.

"Odonatos es el nombre científico de las libélulas, helicópteros o aguaciles, que son organismos que están bien vistos como indicadores ambientales", explica la Dra. Lutz. A partir de éstos la investigación busca estimar la sensibilidad de las especies a las modificaciones ambientales, a fin de contribuir a la

aplicación de un índice, robusto v sencillo, que permita evaluar la calidad ambiental de humedales.

"Son organismos que están bien vistos como indicadores ambientales y ya existen muchas investigaciones al respecto. Incluso, en Sudáfrica se ha aprobado el Índice Biótico de Odonatos (DBI, en sus siglas en inglés). La idea es trasladar ese índice y adaptarlo a la Argentina, específicamente en la pampa ondulada. Ésta es un área en la que ya es difícil encontrar ambientes prístinos. Hay una gran variedad de ambientes antropizados, sobre todo en lo que es la parte de agricultura y también en la urbanización. Específicamente, lo que nos interesa es encontrar relaciones de la sensibilidad de cada especie de libélula que habita en la pampa ondulada en relación a los cambios que se produjeron en el ambiente", detalla.



María Ayelén junto al Director Decano del Departamento de Ciencias Ambientales, Biog. Ricardo Serra.



La Dra. Lutz en pleno trabajo de campo.

Dra. Lutz: "Me interesa la conservación del ambiente y de todo lo que tiene que ver con el funcionamiento del ecosistema porque creo que eso es bueno para la sociedad".

El plan de trabajo propuesto se enmarca en un proyecto dirigido por el Dr. Javier Muzón ("Biodiversidad y Conservación de Odonata (Insecta) en la Pampa Ondulada"), y en el proyecto bilateral con Sudáfrica "Conservación de la Biodiversidad de Humedales: Monitoreo Ambiental de Humedales mediante la Aplicación de Índices Bióticos", dirigido por los Drs. Javier Muzón y Michael Samways.

Con raíces en el conurbano, María Ayelén está feliz por poder desenvolverse profesionalmente en su territorio y trabajar en la UNDAV: "Desde hace algunos años al CONICET le interesa que se amplíen los lugares donde se realizan las investigaciones y, sobre todo, darle un poco más de promoción a las universidades nuevas".

"En lo personal, a una lo mueve el hecho de conservar el ambiente y de lograr una mejor calidad ambiental porque es para la gente. Me interesa la conservación del ambiente, de los animales y de todo lo que tiene que ver con el funcionamiento del ecosistema porque creo que eso es bueno para la sociedad", dice Lutz, graduada como Licenciada en Biología, con orientación en Zoología, en la Facultad de Ciencias Naturales y Museo de la Universidad Nacional de La Plata.

"El Departamento está sumamente orgulloso de contar con jóvenes investigadores y, más aún en este caso en particular, en que la Dra. Lutz desarrolla su actividad íntegra en la UNDAV. Asimismo, como centro de investigación y de estudio, la Universidad va a continuar fortaleciendo la línea de desarrollo de indicadores ambientales, ya que esto tiene que ver con la calidad del medio ambiente v. en consecuencia, con la calidad de vida de sus habitantes", señala el Bioq. Ricardo Serra, director decano del Departamento de Ciencias Ambientales. Además, Serra destaca la "presencia del Estado en el desarrollo de una política que tiene que ver con la inversión en laboratorios y en el cuidado de los recursos humanos que trabajan en ellos".

O BSERVATORIOS

Nuevos aportes para un diagnóstico de la seguridad ciudadana

Sociedad. Un equipo de profesionales idóneos en la materia, nucleados en el Observatorio de Seguridad Ciudadana de Avellaneda, analiza con una visión integral los conflictos, las violencias y los delitos, a fin de contribuir al diseño de políticas que garanticen la protección de los habitantes del partido.

Su misión es concreta: generar un sistema continuo, dinámico, transversal e integral de información consolidada, veraz, pertinente y oportuna relativa a la seguridad ciudadana. Con esa vocación y el impulso fehaciente de la Universidad Nacional de Avellaneda (UNDAV), del Municipio de Avellaneda y del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Nación (MINCyT), nació en el 2014 el Observatorio de Seguridad Ciudadana de Avellaneda.

"A partir de que la seguridad pasa a ser una política pública, al igual que la educación y la salud, por ejemplo, se considera que es sumamente necesario tener indicadores de seguridad que aporten al diagnóstico, a la planificación, a la implementación, al monitoreo y evaluación de la política", explica una de las integrantes del equipo, la Doctora en Ciencias Sociales, en cotutela, por la Universidad de Buenos Aires y la l'École des Hautes Études en Sciences Sociales de Paris, Coordinadora Académica e Investigadora Principal DTEC-MINCYT, Alejandra Otamendi.

Con dependencia estructural de la Secretaría General de la UNDAV, el flamante Observatorio resulta de la implementación del proyecto trianual D-TEC 0011/13 de la Agencia Nacional

> La relación con los medios de comunicación y la forma en que éstos construyen determinadas nociones respecto a la seguridad es un posible tema de análisis por parte del Observatorio.

de Promoción Científica y Tecnológica del MINCyT, y tiene entre sus manos un desafío de sustancial relevancia como es el de asistir al gobierno y a la comunidad



Parte del equipo de trabajo del Observatorio, que tiene dependencia estructural de la Secretaría General de la UNDAV.

local a través del diagnóstico de los conflictos, las violencias y los delitos, y contribuir al diseño, monitoreo y evaluación de políticas específicas a fin de garantizar la seguridad humana en el partido de Avellaneda, desde una óptica integral en la cual la inclusión social, los derechos y la prevención sean los ejes principales.

En este sentido, el Investigador Principal DTEC-MINCYT y Becario Posdoctoral DTEC-MINCYT, Dr. José Moreno, refiere que el espacio se encuentra en una etapa "de armado y creación" que tiene diferentes aristas: "Una de las tareas que insume más tiempo

es la sistematización de la información del número de emergencia 911. Contamos con una base de datos de modulaciones de las fuerzas de seguridad pública con la central, por lo que filtrar y tamizar los datos es un trabajo muy arduo y detallista".

"Identificamos qué tipo de

incidente es, a qué franja horaria responde, cuál es la localización, en qué comisaría ocurrió y en qué día de la semana. Entonces, uno puede ver qué dinámica tienen los diferentes delitos. Es algo muy necesario porque el 911 viene a cubrir lo que se llama "la cifra negra", es decir, los delitos que no se denuncian, y evaluar lo que es predelictual", amplía la Dra. Otamendi. Así, el Observatorio dirigido

por el Lic. Pablo Teti, se encuentra dando sus primeros pasos y el provecho que puede extraerse de sus indagaciones es variado: generar hipótesis y conocimiento sobre la causalidad de los fenómenos; monitorear y evaluar las acciones emprendidas; propiciar la participación comunitaria en la gestión de la seguridad ciudadana; y contribuir a elevar los niveles de confianza en la institución policial y el sistema judicial, entre muchas otros aspectos.



La Dra. Otamendi junto al Director General del Observatorio, Lic. Pablo Teti.

LA UNDAV EN IMAGENES



Siempre informados. Diego, Gabriela y Mariano animan las mañanas de Radio UNDAV con "Vivís la UNDAV", de lunes a viernes, de 8 a 12.



En el Laboratorio de Medios. Leonel (de espaldas) trabaja junto a estudiantes de periodismo en la elaboración de un material audiovisual.



Conmemoración.

El rector, Ing. Jorge Calzoni, encabezó la columna de la UNDAV en la movilización hacia la Plaza de Mayo el Día Nacional de la Memoria por la Verdad y la Justicia.



Trabajo en equipo. La secretaria Académica, Mg. Julia Denazis, junto a parte de los organizadores y colaboradores de la IX Jornada Docente UNDAV 2015.



Del mercado a la Universidad. El mural frente a la Sede España es un vivo reflejo de la historia del lugar.

con información el periódico de la UNDAV



Enviá un mail con la palabra "SUSCRIBE" a periodicoconinformacion @undav.edu.ar